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НОвОСтИ
визит  11/02 
Самарский университет им. Королёва с рабочим визитом 
посетил руководитель Центра исследований и разработок 
компании Bosch в России Александр Борисов.

премия  17/02
Представителей университета отметили премией НОЦ 
«Инженерия будущего» в рамках подведения итогов 
Международной недели науки «Сила инженерии».  

соглашение  18/02 
Самарский университет им. Королёва стал резидентом 
отраслевого Консорциума «Телекоммуникационные техно-
логии».

ЗащИты 
В Центре инклюзивного образования 
прошёл итоговый экзамен в рамках 
программы профессиональной пе-
реподготовки «Переводчик русского 
жестового языка (организация сурдо-
коммуникации)».

Теоретические аспекты сурдо-
коммуникации, анатомию, физиоло-
гию и паталогия органов слуха и ре-
чи, специальную психологию, мето-
дики обучения жестовой речи и про-
чие предметы студенты изучали в он-
лайн-формате и в электронном курсе.

Знания слушатели прорабатывали 
на практике во время стажировки на 
базе ГБУ СО «Сурдоцентр» и в ходе фо-
рума «Тренды сурдокоммуникации»). 
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 «Российская Федерация в лице Ми-
нистерства науки и высшего образо-
вания РФ уделяет особое внимание 
развитию международных образо-
вательных программ в сфере космо-
са. В связи с этим одним из наибо-
лее подходящих инструментов раз-
вития международного космическо-

го образования, по нашему мнению, 
могло бы стать сетевое партнёрство 
по формированию человеческого по-
тенциала в области космических на-
ук и технологий, – подчеркнул в сво-
ём выступлении Владимир Богаты-
рёв. – Концепция такой Сети была 
представлена в рамках проходившего 

в Австрии в городе Граце симпозиу-
ма ООН «Доступный космос: Всеобъ-
емлющее формирование потенциа-
ла в XXI веке». Согласно концепции, 
деятельность Сети могла бы коорди-
нироваться Управлением ООН по во-
просам космического пространства, 
а сама Сеть может являться своего 

рода платформой для совместного 
вклада в развитие космического по-
тенциала со стороны университетов, 
например, музеев и других соответ-
ствующих организаций».

ПРеДСТАВИТелей РеГИОНАльНых  
ОБРАЗОВАТельНых ЦеНТРОВ ООН  
ПРИГлАСИлИ В РОССИю ОБСУДИТь  
АэРОКОСМИчеСКОе ОБРАЗОВАНИе.

все флаги в гости  
к нам!

ПРОДОлжеНИе ТеМы НА 2-й ПОлОСе

С Днём 
защитника 
Отечества

Участники Практикума ООН «Формирование человеческого  потенциала в области космических наук  
и технологий для устойчивого социально-экономического развития». Самара. 2017

С праздником!

владимир  
Богатырёв
ректор 
Самарского  
университета

Дорогие коллеги, студенты  
и аспиранты!

поздравляю вас с праздни-
ком, который по праву являет-
ся символом отваги, мужества 
и патриотизма, – с днём защит-
ника отечества!
Этот праздник объединяет все 
поколения граждан нашей 
страны, напоминает нам о ве-
ликих подвигах отцов и дедов.
мы отдаём дань уважения 
сильным духом людям, посвя-
тившим свою жизнь служению 
родине. Всем тем, кто сегодня 
стоит на страже рубежей рос-
сии, обеспечивает её сувере-
нитет, способствует наращи-
ванию экономической мощи и 
интеллектуального потенциала 
нашей страны. 
искренне желаю вам крепкого 
здоровья, оптимизма, благопо-
лучия и успехов в служении на 
благо отечества! 

Самарский университет 
им. Королёва принял 
участие в работе 59-й 
сессии Научно-техни-
ческого подкомитета 
Комитета ООН по 
использованию кос-
мического простран-
ства в мирных целях. 
Ректор университета 
Владимир Богатырёв 
выступил на заседании 
сессии по видеосвязи 
с докладом, посвя-
щённым участию уни-
верситета в развитии 
международных обра-
зовательных программ 
в области космических 
наук и технологий.
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Решения. Стратегии. Развитие

центР упРавления

 В начале февраля Самарский универси-
тет им. Королёва посетил чрезвычай-
ный и полномочный посол Италии в Рос-

сии Джорджo Стараче. Он встретился с рек-
тором Владимиром Богатырёвым и затем на 
площадке Регионального центра развития пу-
бличной дипломатии и международных отно-
шений имени е.М. Примакова обсудил со сту-
дентами и преподавателями вопросы разви-
тия современных международных отношений.

Назначенный на должность 1 октября 
2021 года господин Джорджо Стараче про-
должает своё знакомство с российскими ре-
гионами, уделяя особое внимание сфере выс-
шего образования страны.

«Самарский университет им. Королёва 
очень престижный, большой, здесь есть мно-
жество факультетов, – заявил Джорджo Ста-
раче, отвечая на вопросы журналистов. – Сту-
денты являются будущим управленческим 
классом для каждой страны, а их преподава-
тели – те, кто формирует эти управленческие 
классы. Поэтому во время своих визитов в ре-
гионы я стараюсь встречаться со студентами 
и преподавателями университетов. Во время 
таких встреч устанавливаются контакты, кото-
рые нужно развивать в будущем. В ходе этой 
встречи мы надеемся придать дополнитель-
ный импульс развитию контактов по обмену 
студентами и преподавателями между Самар-

ским университетом им. Королёва и универ-
ситетами Италии».

Между Самарским университетом им. Ко-
ролёва и университетами Италии сейчас дей-
ствует несколько соглашений о сотрудниче-
стве в сфере образования и науки. это каса-
ется взаимодействия с Неаполитанским уни-
верситетом им. Фридриха II, Римским уни-
верситетом Тор Вергата и Университетом 
Ка-Фоскари. Итальянцы принимают участие 
в летних школах, научных конференциях и фо-
румах в Самаре.

В рамках гранта программы европейско-
го союза Erasmus Самарский университет им. 
Королёва сотрудничает с Туринским политех-
ническим университетом, Университетом ла 
Сапиенца (Рим) и Государственным универси-
тетом Святой Анны (Пиза).

«В ходе встречи с Джорджo Стараче мы го-
ворили о будущем сотрудничестве и договори-
лись о взаимодействии с Итальянским инсти-
тутом культуры, который находится в Москве. 
Сотрудничество касается обмена преподава-
телями и студентами, а также изучения ита-
льянского языка, – рассказал СМИ Владимир 
Богатырёв, комментируя итоги переговоров. – 
Сейчас одна из наших англоязычных сетевых 
образовательных программ «Двигатели ле-
тательных аппаратов» реализуется совмест-
но с Туринским политехническим университе-
том. По её условиям каждый год студенты из 
Италии приезжают в Самару на учёбу на один 
или два семестра. И студенты из Самарского 
университета им. Королёва также уезжают на 
один или два семестра в Италию. Мы обсуди-
ли с господином послом возможность расши-
рения количества таких программ. Итальян-
скую сторону прежде всего интересует куль-
турный обмен и работа с социально-гумани-
тарным институтом Самарского университета 
им. Королёва». 

Ирина Кудрина, фото Анара Мовсумова

 Диплом PhD гражданину Индии Су-
нилу Кумару, защитившему дис-
сертацию на тему «Синтез нанома-

териалов и наноструктур для приложе-
ний газовой сенсорики» вручил ректор 
Владимир Богатырёв.

Также на церемонии присутствовали 
заведующий кафедрой наноинженерии 
Владимир Павельев, первый проректор 
– проректор по научно-исследователь-
ской работе Андрей Прокофьев, началь-
ник управления подготовки научных ка-
дров Марк Шлеенков, начальник отде-
ла международного сотрудничества Ан-
тон Гульбис.

«это уже четвёртая защита на при-
своение степени PhD, которая прошла 
в нашем университете. Реализация про-
грамм подготовки PhD международного 
уровня – одно из приоритетных направ-
лений нашей образовательной политики, 
которое в том числе работает на повыше-
ние конкурентоспособности нашего  уни-
верситета и российского высшего обра-
зования в целом», – отметил Владимир 
Богатырёв.

Научные исследования Сунил Ку-
мар проводил на кафедре наноинжене-
рии в рамках образовательной програм-
мы PhD-докторантуры «Функциональные 
микро- и наноструктуры».

В диссертационный совет, созданный 
специально для защиты Сунила Кума-
ра, вошли ведущие научные сотрудники и 
преподаватели: академик РАН, д.т.н. В.А. 
Сойфер (председатель); д.ф.-м.н. Д.В. 
Нестеренко (внутренний оппонент); про-
фессор, д.ф.-м.н. л.л. Досколович; к.ф.-
м.н. С.А. Дегтярёв (секретарь). Внешним 
оппонентом выступил научный сотрудник 
департамента науки и технологий Прави-
тельства Индии Dr. Bipin Joshi. 

Содержание диссертации вызва-
ло у членов комиссии живой интерес, 
в особенности были отмечены результа-
ты разработки и исследования эффек-
тивных методов функционализации по-
верхности углеродных нанотрубок в за-
даче создания газовых сенсоров NO2. По 
итогам обсуждения было принято едино-
гласное решение о присвоении Сунилу 
Кумару учёной степени доктора филосо-
фии (PhD) Самарского университета им. 
Королёва.

«эта работа – результат сотрудниче-
ства научных школ Самарского универси-
тета и Университета Дели. это очень по-
лезный опыт для обеих сторон, который 
стал возможен благодаря проекту 5-100. 
Сунил Кумар достиг прекрасных резуль-
татов, желаю ему больших успехов в ка-
рьере», – отметил научный руководитель 
Сунила Кумара Владимир Павельев. 

Марк Шлеенков

Посол италии в России  
встретился со студентами

гражданин 
индии сунил 
кумар защитил 
степень PhD  
в самаре

Джорджo Стараче: «Мы надеемся придать дополнитель-
ный импульс сотрудничеству между Самарским универ-
ситетом им. Королёва и университетами Италии»

Как отметил ректор, идея создания и раз-
вития такой Сети была одобрена и поддержа-
на участниками проведённого ранее на базе Са-
марского университета им. Королёва Практи-
кума ООН и РФ по теме «Формирование чело-
веческого потенциала в области космических 
наук и технологий для устойчивого социаль-
но-экономического развития». В мероприятии 
приняли участие 148 экспертов из 38 стран, 
в том числе представители созданных под эги-
дой ООН региональных образовательных цен-
тров по подготовке кадров в сфере космиче-
ских технологий.

Такие образовательные центры действу-
ют в Индии, Китае, Марокко, Нигерии, Иор-
дании, Бразилии и Мексике. В прошлом го-
ду Комитет ООН по использованию космиче-
ского пространства в мирных целях одобрил 
инициативу по созданию в России евразийско-
го космического образовательного центра – 
регионального центра по космической науке 
и технике, аффилированного с ООН. По дан-
ным Роскосмоса, уникальность такого цен-
тра в том, что он создаётся на базе не одно-
го, а целой сети ведущих университетов, рас-
положенных в разных городах России. Самар-
ский университет им. Королёва уже подтвер-
дил свою готовность стать частью этого цен-
тра, представив экспертам ООН свои програм-
мы и инфраструктуру.

Потенциал Самарского университета им. 
Королёва в аэрокосмической сфере хорошо 
известен во всём мире. Кроме того, в универ-
ситете в последние годы ведётся активная ра-
бота по установлению и развитию сотрудни-
чества в области космических наук и техно-
логий с развивающимися странами. Подпи-
саны и реализуются соглашения о сотрудни-
честве с Мексикой, Шри-ланкой, Нигерией 
и другими странами. Молодёжь из развива-
ющихся стран проходит обучение на англоя-
зычных программах магистратуры, участвует 
в совместных с Самарским университетом им. 
Королёва космических проектах, в том числе 
в сфере разработки и создания наноспутни-
ков. Межвузовская кафедра космических ис-
следований университета ежегодно проводит 
двухнедельную летнюю космическую шко-
лу «Перспективные космические технологии 
и эксперименты в космосе», в работе которой, 
как правило, принимают участие несколько 
десятков студентов из развивающихся стран. 

Кроме того, в этом году в Самаре может 
состояться ещё одно важное мероприятие 
при поддержке Управления ООН по вопросам 
космического пространства. В рамках сво-
его выступления на сессии Научно-техниче-
ского подкомитета Комитета ООН Владимир 
Богатырёв озвучил инициативу о проведении 
в 2022 году на базе Самарского университета 
им. Королёва международной встречи, в ко-
торой могли бы принять участие представите-
ли региональных образовательных центров, 

аффилированных с ООН, а также эксперты 
и представители различных организаций, яв-
ляющихся потенциальными участниками про-
граммы сетевого партнёрства по формирова-
нию потенциала в области космоса.

«Министерство науки и высшего образо-
вания РФ поддержало инициативу Самар-
ского университета им. Королева о проведе-
нии в 2022 году на базе нашего университе-
та встречи экспертов и представителей ре-
гиональных образовательных центров и дру-
гих организаций – потенциальных участников 
сетевого партнёрства. В повестку дня могут 
войти такие вопросы, как развитие сотруд-
ничества между образовательными учреж-
дениями, региональными центрами и други-
ми возможными членами сетевого партнёр-
ства, определение потенциальной совмест-
ной деятельности на региональном или го-
сударственном уровне по формированию че-
ловеческого потенциала в области космиче-
ской науки и техники, обсуждение возмож-
ной модификации и согласования существу-
ющих университетских программ по микро- 
и наноспутниковой инженерии. Надеем-
ся, что результаты этой встречи будут спо-
собствовать развитию и эффективной дея-
тельности сетевого партнёрства по форми-
рованию потенциала и наращиванию крити-
ческой массы человеческого капитала в об-
ласти космической науки и техники», – отме-
тил Владимир Богатырёв. 

Алексей Соколов

все флаги в гости к нам!
НАчАлО НА 1-й ПОлОСе
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Решения. Стратегии. Развитие

центР упРавления

 В конце января Самарский уни-
верситет им. Королёва прини-
мал делегацию из 15 космонав-

тов во главе с начальником испыта-
тельного центра подготовки космо-
навтов Максимом харламовым и Ге-
роем России, лётчиком-космонав-
том, командиром отряда космонав-
тов Олегом Кононенко. 

В университете космонавты посе-
тили Военный учебный центр, науч-
ные лаборатории (научно-исследо-
вательскую лабораторию геоинфор-
матики и информационной безопас-
ности; центр приёма и обработки кос-
мической информации; межвузов-
скую кафедру космических исследо-
ваний; центр наноспутниковых техно-
логий; лабораторию «Перспективные 
фундаментальные и прикладные кос-
мические исследования на базе нано-
спутников»), учебные подразделения, 
центр истории авиационных двигате-
лей (ЦИАД) и музей авиации и кос-
монавтики Самарского университета 
им. Королёва.

В ходе визита Самарский универ-
ситет им. Королёва и Научно-иссле-
довательский испытательный центр 
подготовки космонавтов им. Гагари-
на (ЦПК) достигли соглашения о соз-

дании в Самаре региональной си-
стемы подготовки кандидатов на от-
бор в отряд космонавтов и проведе-
нии совместных экспериментов на 
Международной космической стан-
ции (МКС).

Соответствующий протокол под-
писали ректор Владимир Богатырёв 
и Максим харламов, начальник ЦПК 
им. ю.А. Гагарина. К созданию реги-
ональной системы подготовки канди-
датов по отбору в отряд космонавтов 
также будут привлечены Самарский 
государственный медицинский уни-
верситет и Самарский международ-
ный аэрокосмический лицей.

«Необходимо создать региональ-
ную систему отбора и подготовки кан-
дидатов в отряд космонавтов. В на-
шем университете учатся студенты, 
которые заявляют о своём желании 
стать космонавтами, но если нет сло-
жившейся системы, то такие инициа-
тивы реализовывать трудно.

Кроме того, в стратегии развития 
нашего университета прописан девиз 
«Космос для жизни», и свою миссию 
мы видим в продвижении России как 
космической державы и, что немало-
важно, в воспитании поколения, ори-
ентированного на исследования кос-

мического пространства и на исполь-
зование космических технологий на 
Земле.

Самарский университет им. Коро-
лёва работает со школьниками и сту-
дентами, и нам очень важно на вашем 
примере, на примере людей, кото-
рые стали космонавтами, мотивиро-
вать их заниматься точными науками. 
Для того, чтобы молодые люди могли 
определиться со своей карьерой, сво-
им путём в жизни.

Кроме того, расширение сотруд-
ничества с Центром подготовки кос-
монавтов им. Гагарина очень важ-
но и для сотрудников университета – 
оно даст толчок для развития научных 
лабораторий и образовательных про-
грамм», – обратился к космонавтам 
Владимир Богатырёв.

Также Самарский университет им. 
Королёва и Центр подготовки космо-
навтов договорились о проведении со-
вместных экспериментов на Междуна-
родной космической станции (МКС), 
включая отработку технологий и ис-
пытания новых изделий и их состав-
ных частей, в том числе с применени-
ем наноспутниковых технологий.

Олег Кононенко, Герой России, 
лётчик-космонавт, подчеркнул, что 

основная задача пребывания космо-
навтов на орбите – выполнение науч-
ных экспериментов. В связи с этим 
он призвал Самарский университет 
им. Королёва принять самое дея-
тельное участие в формировании на-
учной программы российского сег-
мента Международной космической 
станции.

«Считаю, что Самарский универ-
ситет им. Королёва является центром 
притяжения для талантливой молодё-
жи не только Самарской области, но 
и всего Поволжья. Мы хотим видеть 
вас в качестве регулярного постав-
щика экспериментов, с которыми бу-
дут выходить и школьники, и студен-
ты, и аспиранты. А мы их с удоволь-
ствием выполним», – отметил коман-
дир отряда космонавтов.

Ректор университета отметил, что 
в 2021 году был создан Центр экспе-
риментов в космосе, и университет 
объявил два профильных конкурса – 
для школьников и для студентов.

«В этом году мы проводим конкурс 
среди своих студентов, а в последую-
щем пригласим и студентов со всей 
страны. Следующий уровень – при-
влечь в этот конкурс молодых учё-
ных. Думаю, их идеи будут ещё более 

интересными», – добавил Владимир 
Богатырёв.

Начальник ЦПК Максим харламов 
обратил внимание, что в Самарском 
университете им. Королёва и в РКЦ 
«Прогресс» представлены мощ-
ная научно-исследовательская база 
и огромный научный потенциал.

«По сути, в одном регионе скон-
центрированы самые новые косми-
ческие технологии, которые толь-
ко есть в мире. Поэтому мы, конеч-
но же, заинтересованы в расширении 
сотрудничества с Самарским универ-
ситетом им. Королёва и всем косми-
ческим кластером региона. Мы при-
нимали участие в экспертизе техни-
ческого задания на российскую ор-
битальную станцию. И у нас возник-
ла идея создания роботизированно-
го средства, которое бы ассистирова-
ло космонавтам при работе в откры-
том космосе и несло бы функции спа-
сательного средства. Мы узнали, что 
в университете есть патент на робо-
тизированный наноспутниковый ком-
плекс по спасению космонавтов», – 
заключил Максим харламов.  

Ирина Кудрина, 
фото Елены Памурзиной, 
Анара Мовсумова

САМАРСКИй УНИВеРСИТеТ ИМ. КОРОлёВА ЗАйМёТСя ПОДГОТОВКОй КАНДИДАТОВ В КОСМОНАВТы.

а ты хочешь в космос?
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В ведущем российском журнале по теории и 
истории литературы «Новое литературное обо-
зрение» в знаковой рубрике «Книга как собы-
тие» вышел пул развёрнутых рецензий на книгу 
профессора Самарского университета им. 
Королёва, доктора философских наук Виталия 
лехциера «Поэзия и её иное: философские  
и литературно-критические тексты».

книга как событие 

губернатор 
вручил 
награды  
выдающимся 
юристам 
региона

Доцент Юлия нестерюк выступила 
соорганизатором семинара в Швейцарии

 Героем рубрики «Книга как событие» стано-
вятся работы, вносящие вклад в развитие 
теории литературы и предлагающие но-

вый аппарат для анализа эстетики и поэтики 
литературного произведения. Книга «Поэзия 
и её иное...» собрана из избранных, опублико-
ванных ранее в центральных научных журна-
лах и заново отредактированных текстов Ви-
талия лехциера, написанных в течение двад-
цати лет (2000-2020) – в жанровом диапазо-
не от научных теоретических статей до рецен-
зий на сборники представителей актуальной 
поэзии нескольких литературных поколений. 
это комплексное и во многом итоговое иссле-
дование – результат совмещения многолетней 
философской и поэтической деятельности ав-
тора. Сквозные сюжеты книги – «постметафи-
зическое мышление» в современной поэзии 
и её способность становиться антропологиче-
ским и феноменологическим исследованием.

О книге высказались известные экспер-
ты в области современной поэзии. Приведём 
фрагменты некоторых рецензий.

«Книга В. лехциера – это событие: и по-
тому, что она в дискуссионном порядке очер-
чивает границы литературной актуальности, 
и потому, что в ней теоретически проблемати-
зируется поэзия и поэтическое… Гибридная 
идентичность автора – поэт, исследователь 
литературы, философ – оказывается в этом 
случае явным преимуществом, поскольку по-
зволяет не только обозначить новые аналити-
ческие подходы, но и сформулировать ключе-
вые тезисы без догматизма, с максимальным 
вниманием к живой литературной реально-
сти... По-настоящему новой книгу делает опыт 
радикальной историзации мышления о поэ-
зии… Внимание к «ситуированности» речи де-
лает закономерным исследование не только 
разных форм «поэтичности», но и «иного» по-

эзии, которым в контексте книги как раз и ока-
зывается всё, что делает высказывание исто-
ричным, – «например, исследовательское на-
чало или политическую вовлечённость, или 
этическую задачу свидетельствовать о стра-
дании совершенно реальных людей»... это 
очень важный аналитический ход, который по-
зволяет связать опыт имманентного и социо-
культурного анализа текста… Книга В. лехци-
ера – новое теоретическое высказывание о по-
эзии, и этим она исключительна. В ряду по-
следних книг о новейшей русской лирике ей 
принадлежит одно из самых заметных мест...»

Александр Житенев 

«Написанные в разные годы и по разным 
поводам, статьи лехциера опираются на до-
статочно широкий контекст рефлексии над 
природой эстетического вообще и поэтиче-
ского в частности. Помимо социологической 
поэтики и, шире, академической социологии, 
важной для лехциера является феноменоло-
гическая традиция философствования... одну 
из программных статей с красноречивым на-
званием «Поэзия как феноменология» он на-
чинает с сильного тезиса о том, что «поэтиче-
ский опыт близок опыту феноменолога, а со-
временная поэзия родственна феноменологии 
по своим задачам»... лехциер обнаруживает 
феноменологические операции не только у по-
этов, имеющих славу «сложных» и «тёмных», 
но и у тех авторов, кто обращается к анализу 
повседневного опыта в самом привычном его 
понимании...»

Денис Ларионов 

«...В книге неоднократно звучит имя эз-
ры Паунда в связи с важными для В. лехци-
ера проблемами включения документальных 
материалов в поэтический текст, выявления 

эпистемологического и эстетического стату-
са документальной и социальной поэзии. Па-
унд выступает в роли агента нового поэтиче-
ского высказывания, совмещающего тенден-
цию к политизации поэзии с языковым экспе-
риментом. ...Пользуясь терминологией Паун-
да, можно сказать, что основным объектом 
книги становится «жёсткая», актуальная, дей-
ственная поэзия, восходящая к перформатив-
ному повороту, которая не только анализиру-
ется в лицах – это и отдельное эссе, посвя-
щённое американскому поэту Марку Новаку, 
и анализ творчества современных русскоя-
зычных поэтов...»

Ольга Соколова

«Виталий лехциер пишет о включении 
в письмо чужой речи как об основании соци-
альной поэзии. Такой тип письма производит 
субъекта поэзии, который теперь действует 
также и в этическом измерении опыта, иначе 
говоря, эстетическое становится этическим. 
И именно этот вопрос, на мой взгляд, являет-
ся нервом всей книги: как поэтический разум 
может осуществлять этическое действие? Без 
глубокой феноменологической работы, осу-
ществляемой поэтами, идущими, в отличие 
от философов, не прямым, а окольным путём, 
невозможно попасть в ситуацию, где опыт дру-
гого становится настолько же значим и приоб-
ретает одновременно и эстетический, и эти-
ческий модус… В эпоху, когда нет своей и чу-
жой речи, а есть информация и память, а на 
место личностной автономии заступают новые 
порядки связи людей, работа поэзии заключа-
ется в том, чтобы распознать в реальности то, 
что позволит распутать узлы опыта, увидеть 
и сказать так, чтобы действие познания ото-
звалось в реальности изменением».

Евгения Суслова

 В торжественной обстановке губер-
натор Самарской области Дмитрий 
Азаров вручил государственную на-

граду «Заслуженный юрист Российской 
Федерации» директору юридического 
института, доктору юридических наук, 
профессору Артуру Безверхову и реги-
ональную награду «Заслуженный юрист 
Самарской области» заведующему кафе-
дрой уголовного права и криминологии, 
доктору юридических наук, профессору 
Татьяне Клёновой.

Как отметил губернатор Дмитрий Аза-
ров, сегодня юриспруденция в регионе 
находится на очень высоком уровне, что 
сыграло свою роль в получении Самарой 
права разместить у себя Шестой касса-
ционный суд. 

Артур Безверхов и Татьяна Клёно-
ва более 30 лет работают в Самарском 
университете, оставаясь верными своей 
альма-матер и участвуя в подготовке вы-
сококвалифицированных кадров для Са-
марского региона и страны. 

Коллектив Самарского университета 
поздравляет Артура Геннадьевича Без-
верхова и Татьяну Владимировну Клёно-
ву с высокими наградами и желает новых 
профессиональных достижений. 

 В конце января в Университете приклад-
ных наук Северо-Западной Швейца-
рии состоялась крупная конференция 

Changetagung-2022. её центральной темой 
стал вопрос о технологиях надёжного сотрудни-
чества в период цифровизации. Ведущие экс-
перты из Швейцарии, ФРГ и Австрии предста-
вили результаты своих исследований в области 
искусственного интеллекта, онлайн-коммуника-
ции, Gig-Working, межличностного и межинсти-
туционального (в том числе вузовского) сотруд-
ничества в условиях дигитализации.

Доцент кафедры немецкой филологии юлия 
Нестерюк совместно со своей коллегой бизнес-
тренером екатериной Рыжер провели в рамках 

этой конференции семинар на тему «Культурные 
и образовательные проекты в период цифрови-
зации – критерии успешности».

Предтечей проекта было участие в начале 
февраля 2022 года юлии Нестерюк в тренинге 
в рамках образовательной программы «Процес-
сы изменений в организациях», где участники 
получили возможность попрактиковаться в диа-
гностике групповых процессов и их сопровожде-
нии, в том числе на немецком языке.

Напомним, что в 2020 году на базе Самар-
ского университета Германо-Российским Фору-
мом был организован сертифицированный курс 
Agile Managment, в котором успешно сотрудни-
чали около 20 представителей сферы образова-

ния и крупного бизнеса России, а в качестве тре-
неров выступили преподаватели Университета 
Северо-Западной Швейцарии (Базель). 

В 2021 году московским издательством 
«Флинта» на русском языке была опубликова-
на книга профессора Олафа Гераманиса «Груп-
повая динамика и самоорганизация». В данном 
переводческом проекте также была задейство-
вана юлия Нестерюк.

Общие методики этих важных проектов были 
воплощены доцентом ю.В. Нестерюк и в новом 
курсе «Управление междисциплинарными про-
ектами и командами» для магистрантов направ-
ления «Филология». 

Кафедра немецкой филологии

телеметрия

эКСПеРТы О ФИлОСОФСКОй И ПОэТИчеСКОй КНИГе ПРОФеССОРА ВИТАлИя лехЦИеРА.
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СЕрГЕй САчКОВ: «ПОтЕря ДАЖЕ 
ОДнОГО эКзЕМПЛярА нЕВОСПОЛнИМА»

– Экземпляры коллекции хрупкие 
и требуют определённых условий хра-
нения. утрата любого из них невос-
полнима: в мире почти нет идентич-
ных бабочек, хотя элементы рисун-
ка на крыльях могут быть схожими. 
устраивать выставки бабочек – заня-
тие неблагодарное: они выцветают. 
свет убивает пигменты, делая крылья 
блеклыми и одинаковыми. 
поэтому  после оцифровки наиболее 
ценных видов, в том числе 42 видов 
бабочек, занесённых в красную кни-
гу самарской области, коллекция оста-
нется в лаборатории.  

КОММЕнтАрИй

НА БАЗе САМАРСКОГО УНИВеРСИТеТА ПлАНИРУюТ СОЗДАТь МУльТИМеДИйНУю  
ВыСТАВКУ ИЗ 3500 ВИДОВ И 75 ТыСяч эКЗеМПляРОВ БАБОчеК СО ВСеГО МИРА. 

Порхающий интерактив

 умный дом бабочек – мультиме-
дийный музей с интерактивны-
ми зонами, где с помощью очков 

виртуальной реальности можно будет 
рассмотреть в деталях полёт насе-
комых, а надев VR-перчатки – взять 
в руки 3D-бабочку и ощутить взмах её 
тончайших крыльев. Интерактивные 
столы, наполненные фотографиями, 
представят основную часть самар-
ской коллекции.

Наряду с виртуальными и цифро-
выми бабочками в музей привнесут 
ощущение настоящей природы – вме-
сте с живыми чешуекрылыми. За их 
жизнью в инсектарии (специальном 
помещении, предназначенном для 
содержания и разведения насекомых) 
можно будет наблюдать через стекло. 
Например, интересным может пока-
заться процесс превращения их из ку-
колки в бабочку.

«Умный дом бабочек» – традиция 
в мире энтомологии. живые бабочки 
в качестве экспонатов выставок ста-
ли популярны в Англии ещё в конце 
1970-х годов. Первый дом бабочек 

появился в городе Коконат-Крик во 
Флориде (США). Сегодня такие дома 
существуют на всех континентах.

В Самарском университете им. 
Королёва дом для бабочек планиру-
ют открыть в корпусе на улице Ака-
демика Павлова, 1. На первом этаже 
уже готовят помещение для ремонта 
по созданному дизайн-проекту. Сама-
ра окажется среди городов, которые 
смогут похвастаться не только круп-
ной коллекцией бабочек, но и специ-
альным музеем, целиком им посвя-
щённым. 

По задумке гости смогут попро-
бовать себя в роли энтомолога и по-
работать со специальным оборудо-
ванием: микроскопами, микрофо-
тосъёмкой, светоловушками (пере-
носными источниками света, на ко-
торые во время полевых экспедиций 
летят бабочки). В музее будет рабо-
тать лекторий, где педагоги и студен-
ты биологического факультета смо-
гут делиться своими знаниями с го-
стями вуза. 

Sova.info

Здесь будут жить бабочки из коллекции сачкова

 такая инициатива была озвучена в ходе На-
блюдательного совета университета прези-
дентом вуза Виктором Сойфером и поддер-

жана губернатором Дмитрием Азаровым. Инте-
рактивный проект призван повысить качество 
образовательно-научного процесса и стать точ-
кой притяжения жителей региона, а также ту-
ристов.

В рамках заседания Наблюдательного со-
вета университета, ключевыми вопросами 
которого стали вопросы развития вуза, гу-
бернатор Дмитрий Азаров акцентировал вни-
мание участников на том, что помимо проек-
тов авиации и ракетно-космической отрасли, 
где университет занимает лидирующие пози-
ции в стране, нельзя забывать и про другие на-
правления деятельности. Например, в сфере 
биологии, физики, химии, краеведения и мно-
гих других – сегодня в структуру университета 
входит 7 институтов, 8 факультетов, 84 кафе-
дры. «Важно разрабатывать и развивать проек-
ты различных направлений. я готов поддержи-
вать инициативы Самарского университета», – 
отметил глава региона.

Президент университета Виктор Сойфер рас-
сказал об одном из проектов в сфере биологии 
– создание виртуальной выставки из коллекции 
бабочек, включающей 3500 видов этих насеко-
мых и около 75 тысяч экземпляров, которая со-
брана профессором кафедры экологии, ботани-
ки и охраны природы, докто-ром биологических 
наук Сергеем Сачковым.

«Обсуждается идея оцифровать коллекцию и 
создать интерактивный дом бабочек с помощью 
виртуальной реальности, чтобы можно было не 
только увидеть сами экземпляры, но и посмо-
треть на них в цифровом формате, в полёте. это 
и красиво, и важно с точки зрения изучения био-
логии. Такая выставка интересна для всех поко-
лений. Надеемся на вашу поддержку, Дмитрий 
Игоревич», – сказал Виктор Сойфер.

Председатель Самарской губернской думы, 
председатель Совета ректоров вузов Самарской 
области, член совета по развитию Самарского 
университета Геннадий Котельников отметил, 
что подобных коллекций в мире немного: «По-
трясающая коллекция. я был потрясён, когда её 
увидел, – просто красота неописуемая. Столь-
ко труда в неё вложено, столько сделано. Изу-
чил вопрос – подобных коллекций в мире край-
не мало».

Губернатор инициативу поддержал, предло-
жив использовать различные мультимедийные 
и интерактивные инструменты, чтобы сделать 
её современной и максимально привлекатель-
ной как для научного сообщества, так и для всех 
потенциальных посетителей.

«Такие коллекции становятся точкой туристи-
ческого паломничества. если мы её оцифруем, 
сделаем интерактивной, совместим биологию 
с технологией цифрового двойника, то это мо-
жет стать завораживающим зрелищем. Давай-
те такую выставку сделаем, – заявил Дмитрий 
Азаров. – это серьёзный образовательный, на-

учный проект. Идея имеет огромный туристиче-
ский потенциал, она может стать нашей досто-
примечательностью».

Глава региона поручил министру образова-
ния и науки региона Виктору Акопяну взять пред-
ложение на отработку: совместно с руковод-
ством университета, областным департамен-
том туризма, мэрией города и другими заинте-
ресованными сторонами подготовить подроб-
ный проект создания выставки, в том числе про-
думав возможные места её размещения и кон-
цепцию. «Необходимо организовать поток посе-
тителей как из числа жителей Самарской обла-
сти, так и туристов», – подчеркнул губернатор.

Добавим, что профессор, доктор биологи-
ческих наук Сергей Сачков собирал свою кол-
лекцию бабочек более 40 лет, в течение кото-
рых он занимается энтомологией. В коллек-
ции представлены виды этих насекомых из раз-
личных регионов России, а также из более чем 
150 стран Африки, Северной и южной Америки, 
южной Азии, европы. экспонаты собирались не 
только самим учёным в ходе экспедиций, но и 
его коллегами. Коллекция зарегистрирована и 
занесена в реестр Росприроднадзора. Сегодня 
она служит в качестве научного фонда для ис-
следований и демонстрационного материала во 
время учебных занятий. В университет для из-
учения коллекции Сергея Сачкова, известного 
в мировом сообществе энтомологов, приезжа-
ют российские и иностранные специалисты. 

Фото наталии Орловой 
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что предшествовало 
переходу на техно-
логические стартап-
рельсы.

Решения. Стратегии. Развитие

центР упРавления

 В День российской науки губернатор Дми-
трий Азаров и академик РАН, председа-
тель Совета ректоров вузов региона, спи-

кер областного парламента Геннадий Котель-
ников в формате открытого диалога обсудили 
с представителями университетов – победите-
лей программы «Приоритет-2030» и молоды-
ми учёными вопросы научно-технологического 
развития Самарской области.

Губернатор напомнил, что по итогам кон-
курсного отбора сразу три вуза Самарской об-
ласти стали участниками федеральной про-
граммы «Приоритет-2030», которая реализу-
ется в стране благодаря национальному проек-
ту «Наука и университеты». Среди них СамГМУ, 
Самарский университет им. Королёва и Тольят-
тинский госуниверситет. Теперь они могут рас-
считывать на грант в размере 100 млн рублей. 
При этом СамГМУ прошёл во второй отбороч-
ный этап и выиграл специальный грант.

По мнению участников дискуссии, проект 
«Приоритет-2030» даст мощный импульс для 
развития самих учреждений высшего образо-
вания, а также экономики региона.

«Университеты становятся главными драй-
верами развития региона, инновационной эко-
номики. И не случайно к нашим вузам, кото-
рые стали ядром создания НОЦ мирового уров-
ня «Инженерия будущего», потянулись партнё-
ры в лице регионов, университетов, промыш-
ленных предприятий и корпораций», – отметил 
Дмитрий Азаров.

Он добавил: в бюджете региона предусмо-
трены дополнительные средства на поддержку 
вузов, ставших участниками программы.

«С университетами Самарской области 
у нас выстроено многогранное сотрудничество 
по разным направлениям, – сказал глава реги-
она. – Но поддержка, обещанная на этапе про-
хождения конкурсных процедур, уже утвержде-
на параметрами областного бюджета».

Геннадий Котельников отметил, что се-
годня в регионе трудится около 800 докторов 
наук, 5000 преподавателей – это колоссаль-
ный творческий и интеллектуальный потен-
циал, и сейчас перед учёными стоят амби-
циозные задачи перестройки подходов в си-
стеме высшего образования. Победа самар-
ских вузов в программе «Приоритет-2030» 
открывает для молодых учёных новые воз-
можности.

«это не просто победа трёх вузов. Будут от-
крыты новые производства, новые направле-
ния, где молодым учёным будет интересно, – 
отметил председатель Совета ректоров регио-
на. – Нам нужны сотни молодых людей, кото-
рые связывают своё будущее с научной дея-
тельностью».

Губернатор напомнил, что Год науки и техно-
логий завершён. Но этому направлению реше-
нием Главы государства будет посвящено пред-
стоящее десятилетие.

«Совершенно очевидно, что без присталь-
ного, фокусированного внимания к научным 
изысканиям, к вопросам создания условий 
для молодых учёных, внедрения современных 
разработок говорить о том, что регион и стра-
на в целом будут развиваться опережающими 
темпами, просто невозможно, – уверен руко-
водитель области. – И идея создания научно-
образовательных центров, выдвинутая Пре-
зидентом страны Владимиром Владимиро-
вичем Путиным, на мой взгляд, имела реша-
ющее значение. Конечно, колоссальный им-
пульс развития научным разработкам, иннова-
циям во многом связан с этим».

По словам Дмитрия Азарова, сегодня реги-
оны находятся на пути создания экосистемы 
– партнёрства между университетами и пред-
приятиями.

По словам Владимира Богатырёва, рек-
тора Самарского университета им. Королё-

ва, к 2030 году Самарский университет дол-
жен стать цифровым предпринимательским 
университетом, развивающимся по модели 
3.0. Реализация программы развития уни-
верситета предполагает коренные изменения 
в образовательной и научно-исследователь-
ской сферах, создание условий для разработ-
ки и внедрения новых технологий и продук-
тов, привлечения талантов и реализации их 
потенциала.

В образовательной деятельности будет сде-
лан акцент на внедрение индивидуальных об-
разовательных траекторий, развитие техно-
логического предпринимательства, создание 
метавселенной и развитие сетевых образова-
тельных программ.

«Сегодня для внедрения индивидуальных 
образовательных траекторий университетам 
не нужны избыточные ресурсы. Достаточно ка-
чественного программного обеспечения и гра-
мотно составленного расписания. Мы уже за-
пустили реализацию этого проекта в качестве 
пилота, а со следующего года наши студенты 
уже массово переходят на эту технологию», – 
сообщил Владимир Богатырёв.

Также он отметил, что университет активно 
внедряет в практику защиту выпускных квали-
фикационных работ в форме стартап-проектов.

«Сейчас студент может прийти в клуб пред-
принимателей, собрать студенческую коман-
ду, пройти четыре модуля обучения по техно-
логическому или социальному предпринима-
тельству, акселерационную программу и вый-
ти на защиту своего стартапа. это повышает 
конкурентоспособность малых инновационных 
предприятий, создаваемых студентами. При 
этом задача всех университетов не просто вне-
дрить эту образовательную технологию в прак-
тику, а вывести на поток создание стартапов», 
– сообщил ректор.

По его словам, Самарский университет им. 
Королёва планирует принять участие в феде-
ральном конкурсе по созданию платформы 
университетского технологического предпри-
нимательства. это позволит выпускать еже-
годно около 25 стартап-проектов. 

Фото Андрея Савельева

12 апреля, 2021. Председатель Прави-
тельства Российской Федерации Миха-
ил Мишустин поддержал предложение 
студентов Самарского университета им. 
Королёва по развитию механизмов тех-
нологического предпринимательства на 
площадках университетов. Премьер-ми-
нистр добавил, что намерен поручить 
Минобрнауки РФ проработать возмож-
ность «создания школ стартапов и подхо-
дов, которые могли бы быть инкорпори-
рованы в университеты».

Михаил Мишустин подчеркнул, что 
технологический подход к стартапам 
должен быть инкорпорирован в систему 
высшего образования РФ.

«Без сомнения, востребованность 
технологий, новых идей, в том числе 
тех, которые реализуют молодые люди, 
это сложный процесс формирования от-
раслевых требований. частная компа-
ния, государственная компания, кото-
рая занимается какой-то разработкой, 
такие требования имеют. Им нужны но-
вые идеи и технологии. Соединить эти 
отраслевые требования с тем, что ребя-
та делают, – важная задача. Такая зада-
ча перед нами стоит. Считаю, что старт-
апы, подход технологический к старта-
пам должен быть серьёзно инкорпориро-
ван в систему нашего высшего образова-
ния. Стартап в этом смысле может быть 
темой дипломной работы. Стартапы и ак-
селераторы должны быть рядом со сту-
дентами» – заявил премьер-министр. 

 17 июня в Самарском университете им. 
Королёва состоялась первая защита вы-
пускных квалификационных работ (ВКР) 
студентов в форме стартап-проекта. На 
рассмотрение членов экспертной комис-
сии были представлены 8 проектов, из 
них 6 – в сфере технологического пред-
принимательства, в т.ч. в сфере нанотех-
нологий, искусственного интеллекта, ма-
шиностроения и 3D-печати. 

23 сентября состоялась презентация об-
новлённого стартап-центра Самарско-
го университета им. Королёва. Он вошёл 
в структуру института экономики и управ-
ления. А команду возглавила елена Мо-
розова, до этого момента продвигав-
шая технологическое предприниматель-
ство в СГэУ. Новая команда разработа-
ла программу дополнительного образо-
вания «Технологическое предпринима-
тельство». её слушатели будут защищать 
выпускную квалификационную работу 
в форме стартапа, получат диплом о про-
фессиональной переподготовке. Выпуск-
ники не только «прокачают» свой проект 
до уровня стартапа, но и получат квали-
фикацию для ведения деятельности в об-
ласти экономики и управления. Послед-
нее очень важно, например, тем, кто со-
бирается возглавить в будущем собствен-
ную компанию. 

Самарский университет им. Королёва примет участие  
в федеральном конкурсе по созданию платформы универси-
тетского технологического предпринимательства.

как вырастить основу  
для стартап-культуры

телеметрия

АПРель

ИюНь

СеНТяБРь
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№1выход в коСмоС
награды. премии. Гранты

В День российской науки губернатор Самарской области Дмитрий Азаров 
отметил выдающиеся заслуги учёных региона, которые предложили свои 
решения в области технических, естественно-математических, медико- 
биологических, социально-экономических, гуманитарных и авиационно- 
космических задач. 

Куйбышевская железная дорога (КбшжД, филиал ОАО «РжД») и Самар-
ский национальный университет им. Королёва подписали соглашение о раз-
работке инновационных технологий для производственных процессов же-
лезнодорожного транспорта.

восемь учёных 
университета получили 
губернские премии  
и премию губернатора

искусственный интеллект 
для железной дороги

«Задача сотрудничества Куйбышев-
ской железной дороги и Самарско-
го университета им. Королёва – не 
только формирование инвестицион-
ного фокуса региона на инновации, 
но и развитие сквозных решений, ко-
торые приведут к интеграции желез-
нодорожного транспорта в городские 
транспортные системы и трансфор-
мации существующих бизнес-моде-

лей. Мы планируем и дальше разви-
вать наше сотрудничество с универ-
ситетом, выступая в качестве инду-
стриального партнёра и испытатель-
ного полигона», – отметил начальник 
КбшжД Вячеслав Дмитриев.

Так, в 2021 году университет впер-
вые презентовал свои возможно-
сти в сфере технологии искусствен-
ного интеллекта, что положило нача-

ло сотрудничеству – за год был реа-
лизован ряд совместных проектов. 
В том числе адаптировано програм-
мное обеспечение на основе искус-
ственного интеллекта для построе-
ния объёмных моделей для нужд цен-
тральной дирекции по ремонту пути 
«РжД». В настоящее время процеду-
ру согласования проходит план меро-
приятий по развитию сотрудничества 

компании и университета. Он предус-
матривает создание сквозной циф-
ровой платформы аналитики на базе 
машинного обучения, с помощью ко-
торой можно будет решать разнопла-
новые задачи в дирекциях «РжД».

это направление будет включено 
в работу НОЦ «Инженерия будущего» 
в качестве нового проекта «Умный го-
род и умный транспорт». 

Источник: interfax.ru

ПрЕМИИ ГубЕрнАтОрА уДОСтОЕны

Сергей Асташкин, доктор 
физико-математических на-
ук, профессор, завкафедрой 
функционального анализа 
и теории функций.

Он является одним из 18 
учёных страны, имеющих ста-
тус федерального профессо-

ра математики. В России и мире Сергей Асташ-
кин известен как специалист в области функ-
ционального анализа и теории функций. Он ре-
шил ряд актуальных проблем теории банаховых 
пространств, разработал новые методы, осно-
ванные на изучении структуры подпространств 
функциональных пространств.

Сергей Карпеев, доктор фи-
зико-математических наук, 
профессор кафедры наноин-
женерии, удостоен премии гу-
бернатора за исследования на 
площадке Института систем 
обработки изображений РАН.

Им разработаны и иссле-
дованы фокусаторы лазерного излучения – 
имеющие мировой приоритет элементы для 
фокусировки лазерного излучения в заданные 
области пространства. это позволило осуще-
ствить внедрение новых лазерных технологий 
резки и обработки поверхностей различных ма-
териалов.

Ряд важных результатов получен в обла-
сти волоконной оптики, а именно: организа-
ция многоканальной волоконно-оптической 
связи и создание волоконно-оптических дат-
чиков для распределённых систем мониторин-
га на основе применения дифракционных оп-

тических элементов (ДОэ). Сергей Владими-
рович – автор более 200 научных работ и 19 
изобретений.

ШЕСтЕрО учёных унИВЕрСИтЕтА 
ПОЛучИЛИ ГубЕрнСКИЕ ПрЕМИИ

Сергей борминский, канди-
дат технических наук, науч-
ный руководитель лаборато-
рии «Аналитические приборы и 
системы», стал лауреатом пре-
мии за научное исследование 
«Методы и устройства много-
параметрического контроля 

многослойных жидкостей в резервуарных парках».
Учёный предложил такие методы контроля 

жидкостей, которые позволяют измерять не-
сколько параметров среды – уровень, объём, 
массу, плотность, вязкость – минимальным ко-
личеством датчиков. Кроме того, он решил за-
дачу автоматического дистанционного контроля 
геометрических параметров резервуаров, что 
позволит избежать экологических катастроф, 
связанных с разливом топлив.

Сергей Матвеев, кандидат 
технических наук, начальник 
конструкторского бюро «Во-
дород СМ», участвовал в раз-
работке экспериментальных 
установок для исследова-
ния процессов горения раз-
личных видов топлив – газо- 
образных, жидких и альтернативных, в том чис-
ле водорода и метано-водородных смесей.

Премии удостоен цикл его работ в области 
создания прогнозных моделей горения, кото-
рые помогут сделать процессы горения более 

экологичными. Предложенные учёным мате-
матические модели уже применяются в работах 
с промышленными компаниями, такими как АО 
«Силовые машины» и предприятия, входящие 
в структуру АО «ОДК».

Дмитрий нестеренко, док-
тор физико-математических 
наук, профессор кафедры 
технической кибернетики, 
удостоен губернской премии.

Отмечен цикл научных ра-
бот «Резонансное взаимодей-
ствие мод слоистых сред в 

планарных металло-диэлектрических оптических 
структурах», выполненных в ИСОИ РАН. На осно-
ве полученных учёным моделей эффективно ре-
шены задачи определения резонансных характе-
ристик и определения параметров структур, при-
меняемых в оптической фильтрации, аналоговой 
обработке изображений и сенсорике.

Владимир Павельев, док-
тор физико-математических 
наук, заведующий кафедрой 
наноинженерии, также удо-
стоен губернской премии за 
исследования в ИСОИ РАН. 
Отмечен цикл научных работ 
учёного «Разработка и иссле-
дование методов создания элементов перспек-
тивных систем оптического и терагерцового ди-
апазонов». Владимир Павельев представил раз-
работки теоретического и экспериментального 
исследований методов создания элементов пер-
спективных систем оптического и терагерцово-
го диапазонов. Результаты этих работ могут быть 
использованы для создания информационных и 
диагностических систем, в том числе при постро-

ении широкодиапазонных систем дистанционно-
го зондирования.

Елена тимченко, кандидат 
физико-математических на-
ук, доцент кафедры лазерных 
и биотехнических систем, 
разработала оптический ме-
тод оценки биоимплантатов, 
и он уже внедрён в биотехно-
логическое производство.

Предложенный ею метод значим для регене-
ративной, экспериментальной медицины, а так-
же для трансплантологии, кардиологии и сто-
матологии. Полученные результаты уже нашли 
применение при создании принципиально но-
вых улучшенных персонализированных клеточ-
но-тканевых продуктов для регенераторной ме-
дицины в Самарском банке тканей.

ринат  Юсупов ,  н а у ч -
ный сотрудник научно- 
исследовательской лаборато-
рии прогрессивных техноло-
гических процессов пластиче-
ского деформирования, при-
нимал участие в разработке 
магнитно-импульсных уста-
новок, которые успешно используются в науке, 
технике, биомедицине, сельском хозяйстве.

Учёный выполнил весь комплекс научно-ис-
следовательских работ: от идеи до промыш-
ленной реализации по созданию магнитно-им-
пульсных установок. Они успешно эксплуатиру-
ются в Самаре, Москве, Санкт-Петербурге, Но-
восибирске, Туле и других городах. Одна из уста-
новок – МИУ-10 – признана победителем в кон-
курсе «100 лучших товаров России».   

Ирина Кудрина
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ПрИВЛЕчь нА ПЛОщАДКИ 
унИВЕрСИтЕтА ЖИтЕЛЕй 
ГОрОДА И ОбЛАСтИ 
Все идеи в рамках гранта объединены 
в программу развития студенческого 
спорта и физкультуры под названи-
ем «Волга». «эта программа является 
вехой на пути развития студенческо-
го спорта в Самарском университе-
те им. Королёва. Для её реализации 
университет должен развивать и под-
держивать спортивную инфраструкту-
ру на должном уровне, делать её вос-
требованной для обучающихся, – по-
яснила начальник управления вне-
учебной работы Мария резничен-
ко. – Наша цель – привлечь макси-
мальное количество студентов к за-
нятиям физкультурой и спортом. По-
знакомиться с опытом коллег из дру-
гих университетов, например ИТМО, 
которые уже внедрили новые формы 
занятий спортом. Мы думаем подго-
товить спортивных амбассадоров, по-
пуляризировать спорт с помощью сту-
денческих СМИ, реализовать «третью 
миссию» университета, привлекая на 
свои площадки жителей города и об-
ласти, – вот задачи, которые может 
решить эта программа. Надеемся, что 
она позволит по-новому взглянуть на 
способы организации спортивной 
жизни в нашем университете». 

чтО СДЕЛАЮт 
И ОтрЕМОнтИруЮт
В рамках модернизации и обновления 
спортивной инфраструктуры в кампу-
се университета будут отремонтиро-
ваны:

 9  тренажёрный зал тяжёлой ат-
летики;
 9  мужская душевая в бассейне 
корпуса № 6;
 9  гардероб бассейна (корп. № 6).

Обновление затронет и террито-
рию яхт-клуба университета на остро-
ве Проран, где будет отремонтирова-
на часть двухэтажного эллинга для 
хранения яхт, обновление террито-
рии яхт-клуба продолжится и в сле-
дующем году. Напомним, на базе яхт-
клуба проходят занятия секции парус-
ного спорта и регата памяти ректора 
Виктора лукачёва.

В рамках программы будет созда-
на и новая спортивная инфраструкту-
ра. В университете уже начался мон-
таж спортивного скалодрома площа-
дью более 140 квадратных метров 
и высотой 7,5 метра, на котором бу-
дут организованы занятия секций 
спелеологии и альпинизма, в буду-
щем появится секция скалолазания. 
Первые занятия на скалодроме прой-
дут в 2022 году.

В университете появится мобиль-
ный комплекс Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне». это значит, 
что нормативы можно будет сдать 
прямо в университете. Мобильность 

комплекса позволит принимать нор-
мативы в обоих кампусах, а также на 
выездных мероприятиях.

Планируется также завершить 
второй этап модернизации и ремонта 
открытого стадиона на улице В.П. лу-
качёва (рядом с корпусом № 11). Об-
новят и баскетбольную площадку – 
здесь будет смонтировано спортив-
ное покрытие, появится трибуна для 
болельщиков на 150 мест.

АКтИВнОСтИ 
ВСЕрОССИйСКОГО урОВня
Весной 2022 года университет ста-
нет организатором пяти всероссий-
ских мероприятий:

 9  Всероссийская встреча спор-
тивной молодёжи (ВВСМ);

 9  Школа спортивных менедже-
ров и комментаторов моло-
дёжных соревнований;

 9  Форум волонтёров спортивных 
событий;

 9  реализация проекта «Амбасса-
дор Всероссийского физкуль-
турно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне»;

 9  Фестиваль Всероссийско-
го физкультурно-спортивно-
го комплекса «Готов к труду 
и обороне».

ВВСМ – это соревнования меж-
ду студентами организаций высшего 
образования РФ по 18 видам спорта 
и дисциплинам: мини-футбол (муж-
ской, женский); плавание (команд-
ный и индивидуальный зачёты); 
стритбол (мужской, женский); шах-
маты; шашки; го; спортивный бридж; 
фитнес-аэробика; парапланеризм 
с приземлением на точность; спеле-

ология; альпинизм; гребной слалом; 
парусный спорт; волейбол и самбо.

Школа спортивных менеджеров 
и комментаторов молодёжных со-
ревнований – это программа допол-
нительного образования и програм-
ма повышения квалификации в сфе-
ре спортивного менеджмента и ком-
ментирования молодёжных соревно-
ваний. Участниками школы станут 40 
представителей спортивных команд, 
активисты студенческих спортивных 
клубов и органов студенческого само-
управления спортивной направленно-
сти, сотрудники профильных подраз-
делений образовательных организа-
ций и тренеры студенческих спортив-
ных команд.

Форум волонтёров спортивных 
событий представляет собой меро-
приятие, направленное на обобщение 
опыта 40 регионов РФ в привлечении 
волонтёров для организации спортив-
ных событий и повышение эффектив-
ности их деятельности в рамках спор-
тивных турниров и событий.

Реализация проекта «Амбасса-
дор Всероссийского физкультур-
но-спортивного комплекса «Го-
тов к труду и обороне» предпола-
гает подготовку послов ГТО, которые 
сконцентрируют свою деятельность 
на популяризации ГТО в студенческой 
и молодёжной среде. Инструментами 
их деятельности станут личный при-
мер, понятное и простое донесение 
информации о комплексе и возмож-
ностях участия в нём, формирование 
вокруг себя локальных сообществ, ко-
торые владеют информацией о ком-
плексе и могут её квалифицированно 
передать.

Фестиваль Всероссийского 
физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» 
в числе первой активности планиру-
ет провести сдачу норм ГТО, когда 
участники других мероприятий про-
екта, жители и гости региона смогут 
сдать нормативы комплекса и позна-
комиться с требованиями к получе-
нию того или иного значка комплекса.

Офлайн-активности проекта будут 
проходить на протяжении пяти дней 
на базе университета. Их участника-
ми станут более 500 представителей 
из разных регионов нашей страны.

ЕДИнОЕ ОКнО ДЛя ДОСтуПА 
К СПОрту
Но это ещё не всё! В рамках програм-
мы запланировано создание цифро-

вых интерфейсов управления рас-
писанием и мониторинга состоя-
ния спортивных объектов, а также 
формирование единого окна досту-
па к спортивным объектам. Будет ак-
тивизирована работа по включению 
спортивных объектов университета 
во Всероссийский реестр для полу-
чения права проведения официаль-
ных спортивных соревнований и тур-
ниров. В этом году завершится реви-
зия форматов и форм сотрудничества 
со спортивными федерациями и ор-
ганизациями. В приоритетном поряд-
ке будут привлекаться дополнитель-
ные средства и концентрироваться 
собственные ресурсы университе-
та на ремонт и развитие спортивных 
объектов.

По итогам реализации програм-
мы в структуре студенческого пресс-
центра будет создано тематическое 
направление по освещению спортив-
ных мероприятий и событий, а также 
комментированию спортивных и физ-
культурных соревнований. 

Также будет сформирован цифро-
вой план приобретения спортивного 
оборудования и инвентаря для орга-
низации внеучебной работы. 

ИнКЛЮзИя И МЕДИцИнСКАя 
ДИАГнОСтИКА
В следующем году часть программы 
будет посвящена повышению инклю-
зивности организации внеучебных 
физкультурных занятий. 

Также будут проработаны воз-
можности расширения компетен-
ций и функций медицинских под-
разделений университета в части 
функциональной диагностики, ко-
торая включает методы исследова-
ния основных параметров сердечно- 
сосудистой, дыхательной, нервной, 
мышечной систем для разработки 
наиболее оптимальной программы 
тренировок на основе полученных 
данных.

Денис Орлов
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программа «Волга» – это организация всерос-
сийских спортивных мероприятий, модерниза-
ция и обновление спортивной инфраструктуры, 
а также совершенствование организационных 
процессов по реализации спортивно-массовой 
и физкультурной работы университета. 

управление внеучебной работы в рамках орга-
низации спортивно-массовой и физкультурной 
работы на постоянной основе принимает ини-
циативы по развитию студенческого спорта и 
физкультуры в университете, а также рассма-
тривает предложения по модернизации и об-
новлению спортивной инфраструктуры. 
заявки – на uuvr@ssau.ru (в письме опишите 
идею/инициативу | укажите Фио и телефон).

знАЕтЕ ЛИ Вы... 
чтО тАКОЕ ПрОГрАММА «ВОЛГА»?

ПРогРамма «волга» – ПеРеЗагРуЗка:  
спорт и физкультура станут доступнее 
чТО УНИВеРСИТеТ ПРеДлОжИТ СТУДеНТАМ И жИТеляМ ГОРОДА В 2022 ГОДУ. 

По итогам конкурса на лучшую организацию физкультурно-спортивной ра-
боты среди организаций высшего образования Самарский университет им. 
Королёва вошёл в число победителей. Организатор конкурса – Министер-
ство науки и высшего образования РФ – выделил университету грант  
на развитие студенческого спорта. 

Рендеринг 
скалодрома
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